

kegagalan-kegagalan yang dialami siswa dalam belajar tidak selalu disebabkan oleh kebodohan atau rendahnya inteligensi. Seringkali kegagalan itu terjadi disebabkan mereka tidak mendapat layanan bimbingan yang memadai.²

Berdasarkan rumusan di atas dapat ditemukan unsur-unsur penting sebagai berikut :

- a. Bimbingan belajar merupakan salah satu bagian dari empat bidang bimbingan yaitu bimbingan pribadi, sosial, karir dan bimbingan belajar.
- b. Layanan bimbingan belajar merupakan bantuan kepada siswa untuk mengenal, memahami, mengembangkan dan memanfaatkan potensi diri siswa baik fisik maupun psikis yang berkaitan dengan kegiatan belajarnya.
- c. Bantuan kepada siswa agar mempunyai sikap dan kebiasaan belajar yang baik termasuk cara belajar yang tepat atau cara mengatasi kesulitan belajar.

Layanan bimbingan belajar merupakan bagian dari layanan bimbingan dan konseling di sekolah. Dimana, melalui layanan bimbingan belajar ini memungkinkan peserta didik (klien) mengembangkan diri berkenaan dengan sikap dan kebiasaan belajar

² Prayitno dan Erman Amti, *Dasar-Dasar Bimbingan Dan Konseling*, (Jakarta : Rineka Cipta, 2004), hal. 279.

b. Fungsi Pencegahan

Fungsi pencegahan yaitu tercegahnya masalah belajar siswa, sehingga dalam aktivitas belajarnya siswa tidak mengalami hambatan. Lingkungan yang baik akan memberikan pengaruh yang positif pula terhadap individu, demikian pula sebaiknya.

c. Fungsi Perbaikan

Fungsi perbaikan yaitu terselesaikannya masalah-masalah belajar siswa baik di sekolah maupun diluar sekolah.

d. Fungsi Pemeliharaan dan pengembangan

Fungsi pemeliharaan dan pengembangan yaitu terpeliharanya dan berkembangnya potensial belajar siswa serta situasi belajar yang positif secara mantap dan berkelanjutan.⁵

4. Langkah-langkah layanan bimbingan belajar

Bimbingan belajar merupakan upaya guru untuk membantu siswa yang mengalami kesulitan dalam belajarnya. Secara umum, Prosedur Bimbingan belajar dapat ditempuh melalui langkah-langkah sebagai berikut:

a. Identifikasi Masalah atau Kasus

Identifikasi kasus merupakan upaya untuk menemukan siswa yang diduga memerlukan layanan bimbingan belajar.⁶ Langkah ini merupakan upaya untuk memahami jenis, karakteristik kesulitan atau masalah yang

⁵ Prayitno dan Erman Amti, *Dasar-Dasar, ibid*, hal 196-215

⁶ M. Surya, et al, *Kapita Selekta Kependidikan SD*, (Jakarta: Universitas Terbuka,2007), cet. Ke-27, hal.11.4

5. Teknik penyelenggaraan layanan bimbingan belajar

Dalam pelaksanaan layanan bimbingan belajar di sekolah agar dapat berjalan dengan baik maka perlu adanya teknik penyelenggaraan bimbingan belajar. Adapun teknik penyelenggaraan bimbingan belajar dapat melalui :

- a. Dengan cara klasikal, yaitu untuk melayani siswa yang sama kebutuhannya, tanpa perlu pemisahan.
- b. Dengan cara kelompok, yaitu untuk melayani siswa yang sama kebutuhannya, namun tidak sesuai untuk sebagian siswa, misalnya karena perbedaan kelamin, agama, usia dan sebagainya.
- c. Dengan cara individual, yaitu pelayanan secara individual sesuai dengan keadaan masalah dan karakteristiknya. Biasanya masalah-masalah yang dipecahkan melalui teknik atau cara ini adalah masalah-masalah yang sifatnya pribadi.⁸ Termasuk masalah belajar.
- d. Dengan cara alih tangan, yaitu meminta bantuan kepada pihak yang dipandang lebih berwenang misal Guru mata pelajaran, Psikolog, Dokter dan sebagainya.

Selain teknik penyelenggaraan, terdapat juga waktu, tempat pelaksanaannya dan materi bimbingan belajar. Secara garis besar dapat dijelaskan sebagai berikut:

⁸ Abu Ahmadi dan Ahmad Rohani, *Bimbingan dan Konseling di Sekolah* (Jakarta: PT Rineka Cipta, 1991), hal, 171

- a. Mengembangkan pemahaman tentang diri, terutama pemahaman sikap, sifat, kebiasaan, bakat, minat, kelemahan-kelemahan dan penanggulangannya, dan usaha-usaha pencapaian perencanaan masa depan.
- b. Teknik penguasaan materi pelajaran, baik ilmu pengetahuan teknologi, dan kesenian.
- c. Mengembangkan sikap dan kebiasaan dalam disiplin belajar dan berlatih secara efektif dan efisien.⁹

6. Pelaksanaan layanan bimbingan belajar di SLB Negeri Gedangan Sidoarjo.

Dalam pelaksanaan layanan bimbingan belajar di sekolah agar dapat berjalan dengan baik maka perlu adanya penyelenggaraan bimbingan belajar. Adapun teknik penyelenggaraan bimbingan belajar dalam meningkatkan prestasi belajar matematika pada anak tunagrahita ringan di SLB Negeri Gedangan Sidoarjo dapat melalui:

a) Media Pembelajaran *Congklak* (dakon)

Congklak adalah suatu permainan rakyat jawa. Biasanya dimainkan oleh anak perempuan berjumlah 2 orang. Alat ini terbuat dari kayu menyerupai perahu di kedua ujungnya bermotif naga dalam posisi lebih

⁹ Dewa Ketut Sukardi, *Pengantar Pelaksanaan Program Bimbingan dan Konseling di Sekolah* (Jakarta: PT. Rineka Cipta,2008),hal, 62-63

Pelaksanaan bimbingan belajar di sekolah SLB Negeri Gedangan Sidoarjo dilakukan didalam kelas selama satu jam pelajaran (45 menit). lima menit pertama digunakan oleh guru untuk mengkondisikan kelas, seperti mengawali pelajaran dengan mengucapkan salam, mengamati dan mengarahkan sikap siswa agar siap memulai pelajaran. Kemudian di 35 menit yang kedua, guru memulai kegiatan inti dengan melakukan penjelasan singkat tentang tujuan dan proses pembelajaran yang akan dijalani siswa, guru menyajikan informasi/ menjelaskan kegiatan proses belajar mengajar serta menjelaskan materi pelajaran matematika aspek perkalian dengan menggunakan tehnik *Congklak*. Setelah menjelaskan Guru memberikan kesempatan kepada siswa untuk bertanya, dengan sabar bu Kus menjawab pertanyaan yang diajukan oleh salah satu muridnya, dan memberikan penjelasan sampai siswa yang bertanya dapat memahami materi yang disampaikan.

Setelah itu guru memberikan latihan-latihan soal untuk dikerjakan oleh siswa, langkah awal yang dilakukan siswa ketika menyelesaikan soal dengan tehnik *congklak* adalah dengan cara memasukkan biji-biji *congklak* tersebut kedalam lobang yang berada didepannya kemudian menjalankan sesuai jalur dari *congklak* tersebut secara melingkar dan pada sisi sebelahnya siswa dapat menghitung kembali biji yang digenggam tadi. Dengan begitu siswa dapat mempraktikkan langsung dan secara nyata dapat dilihat sehingga berhitungnya tidak hanya mengawang saja. Dengan begitu siswa akan

interaksi dengan lingkungannya. Hakikat dari aktivitas belajar adalah suatu perubahan yang terjadi dalam diri individu.¹⁶

- c. Menurut Nana Sudjana mendefinisikan belajar adalah suatu proses yang ditandai dengan adanya perubahan pada diri seseorang.¹⁷

Dari beberapa definisi diatas dapat disimpulkan pengertian belajar adalah suatu proses perubahan tingkah laku atau kecakapan manusia. Perubahan tingkah laku ini bukan disebabkan oleh proses pertumbuhan yang bersifat fisiologis atau proses kematangan. Perubahan yang terjadi karena belajar dapat berupa perubahan-perubahan dalam kebiasaan, kecakapan-kacakapan, atau dalam ketiga aspek yakni pengetahuan (Kognitif), sikap (Afektif), dan keterampilan (Psikomotor). Kegiatan belajar merupakan kegiatan yang paling pokok dalam keseluruhan proses pendidikan. Hal ini mengandung arti bahwa berhasil tidaknya pencapaian tujuan pendidikan banyak bergantung kepada bagaimana proses belajar yang dialami oleh peserta didik atau siswa.

Dalam setiap perbuatan manusia untuk mencapai tujuan, selalu diikuti dengan pengukuran dan penilaian demikian dalam proses belajar. Dengan mengetahui prestasi belajar anak, kita dapat mengetahui kedudukan anak didalam kelas apakah anak termasuk kelompok anak pandai, sedang atau

¹⁶ Slameto, *Belajar dan faktor-faktor yang mempengaruhinya* (PT. Rineke Cipta. Jakarta, 1995), hal 2

¹⁷ Nana Sudjana, *Cara Belajar Siswa Aktif* (Bandung: Sinar Baru Algensindo, 1996) hal, 5

- a. Prestasi belajar sebagai indikator kualitas dan kuantitas pengetahuan yang telah dikuasai anak didik.
- b. Prestasi Belajar sebagai bahan informasi dalam inovasi pendidikan. Asumsi adalah bahwa prestasi belajar dapat dijadikan pendorong bagi anak didik dalam meningkatkan ilmu pengetahuan dan teknologi. Dan berperan sebagai umpan balik (feed back) dalam meningkatkan mutu pendidikan.
- c. Prestasi belajar dapat dijadikan indikator terhadap daya serap (kecerdasan) anak didik. Dalam proses belajar mengajar anak didik merupakan masalah yang utama dan pertama, karena anak didiklah yang diharapkan dapat menyerap seluruh materi pelajaran yang telah diprogramkan dalam kurikulum.

Jika dilihat dari beberapa fungsi prestasi belajar diatas, maka betapa pentingnya kita mengetahui prestasi belajar anak didik, baik secara perseorangan maupun secara kelompok. Sebab fungsi prestasi belajar tidak hanya sebagai indikator keberhasilan dalam bidang studi tertentu, tetapi juga sebagai indikator kualitas institusi pendidikan.

Di samping itu, prestasi belajar juga berguna sebagai umpan balik bagi guru dalam melaksanakan proses belajar mengajar sehingga dapat menentukan apakah perlu mengadakan diagnosis, bimbingan atau penempatan anak didik, sebagaimana yang telah dikemukakan oleh Cronbach, kegunaan

yang terus menerus. Mereka juga masih dapat bekerja di tempat kerja terlindung (*sheltered workshop*).

c. Tunagrahita Berat

Kelompok anak tunagrahita berat sering disebut *idiot*. Kelompok ini dapat dibedakan lagi antara anak tunagrahita berat dan sangat berat. Tunagrahita berat (*severe*) memiliki IQ antara 32-20 menurut Skala Binet dan antara 39-25 menurut Skala Weschler (WISC). Kemampuan mental atau MA maksimal yang dapat dicapai kurang dari tiga tahun. Anak tunagrahita memerlukan perawatan secara total, dalam berpakaian, mandi, makan, dan lain-lain. Bahkan mereka memerlukan perlindungan dari bahaya sepanjang hidupnya.²⁸

Tabel 3

Klasifikasi Anak Tunagrahita berdasar Derajat Keterbelakangannya
(Sumber: Blake, 1976)

Level Keterbelakangan	IQ	
	Stanford Binet	Skala Weschler
Ringan	68 – 52	69 – 55
Sedang	51 – 36	54 – 40
Berat	32 – 20	39 – 25
Sangat Berat	> 19	> 24

²⁸ Sutjihati Somantri, *Psikologi Anak, ibid*, hal.104-106.

cairan yang dihasilkannya. Jika hal tersebut terjadi sebelum lahir maka si bayi jarang lahir dalam keadaan hidup.²⁹

Faktor Penyebab Kelainan Pada Anak Tunagrahita.

Menurut pedoman penggolongan Diagnosis Gangguan Jiwa ke-1 faktor-faktor penyebab *retardasi mental* atau tunagrahita adalah sebagai berikut.³⁰

- a. Akibat infeksi atau intoksikasi, Dalam kelompok ini termasuk keadaan tunagrahita karena kerusakan jaringan otak akibat intrakranial cedera hipoksia (kekurangan oksigen), cedera pada bagian kepala yang cukup berat, infeksi sitomegalovirus bawaan, infeksi HIV, obat atau zat toksik lainnya.
- b. Akibat rudapaksa dan sebab fisik lain, rudapaksa sebekum lahir serta juga trauma lain, seperti sinar X, bahan kontrasepsi dan usaha melakukan abortus dapat mengakibatkan kelainan tunagrahita, pemakaian alkohol, kokain, amfetamin dan obat lainnya pada ibu hamil, keracunan metil merkuri, keracunan timah hitam juga dapat mengakibatkan tunagrahita.
- c. Gangguan metabolisme, pertumbuhan atau gizi (misalnya gangguan metabolisme lemak, karbohidrat dan protein), hipoglikemia (diabetes mellitus yang tidak terkontrol dengan baik). Metabolisme dan gizi merupakan hal yang sangat penting bagi perkembangan individu terutama

²⁹ Moh . Amin, *Ortopedagogik*, *Ibid*.hal, 21

³⁰ Maramis, W.F. *Ilmu kedokteran Jiwa* (Surabaya: Airlangga University Press, 2005), hal. 385

perkembangan sel-sel otak. Jika terjadi kegagalan dalam metabolisme dan dalam pemenuhan gizi maka akan mengakibatkan gangguan fisik maupun mental individu.

- d. Akibat kelainan pada kromosom, kelainan ini bisa diartikan dengan kesalahan pada jumlah kromosom (sindroma down), defek pada kromosom (sindroma X yang rapuh, sindroma angelma, sindroma pader-willi).
- e. Akibat penyakit atau pengaruh prenatal yang tidak jelas. Keadaan ini diketahui sudah ada sejak sebelum lahir, tetapi tidak diketahui etiloginya, termasuk anomali cranial primer dan defek kogenital yang tidak diketahui sebabnya.
- f. Akibat prematuritas dan kehamilan wanita diatas 40 tahun. Kelompok ini termasuk retardasi mental yang berhubungan dengan keadaan bayi pada waktu lahir berat badannya kurang dari 2500 gram dan / atau dengan masa hamil kurang dari 38 minggu. Serta berhubungan pula dengan kehamilan anak pertama pada wanita adolesen dan diatas 40 tahun.
- g. Akibat deprivasi psikososial dan lingkungan, retardasi mental dapat disebabkan oleh faktor-faktor biomedik maupun sosiobudaya seperti kemiskinan, status ekonomi rendah, sindrome deprivasi.³¹

³¹ Maramis, W. F . *Ilmu Kedokteran, Ibid*, hal 387-388

performance yang hampir sama dengan anak normal berumur 6 tahun, dalam mengenali gambar yang tidak lengkap. Perbedaannya terletak pada kecepatan menjawab soal, anak terbelakang membutuhkan waktu lebih lama dibandingkan anak normal. Disamping itu, anak tunagrahita tidak mampu memanfaatkan informasi (isyarat) yang ada untuk menjawab soal-soal dan tidak memiliki strategi dalam menyelesaikan tugas.³³

3) Perkembangan Bahasa Anak Tunagrahita.

Bahasa didefinisikan oleh Myklebust (1955) sebagai perilaku simbolik mencakup kemampuan mengikhtisarkan, meningkatkan kata-kata dengan arti, dan menggunakannya sebagai simbol untuk berfikir, dan mengekspresikan ide, maksud, dan perasaan. Myklebus (1960) mengemukakan lima tahapan abstraksi: sensori, persepsi, perumpamaan, simbolisasi, dan konseptualisasi. Kapasitas-kapasitas tersebut saling melengkapi dan dipandang sebagai tahap perkembangan yang berhubungan secara langsung dengan pengalaman.³⁴

4) Emosi, Penyesuaian sosial, dan kepribadian Anak Tunagrahita.

Perkembangan dorongan (drive) dan emosi berkaitan dengan derajat ketunagrahitaan seorang anak. Dari penelitian yang dilakukan oleh Mc Iver dengan menggunakan Children's Personality Questionnaire ternyata

³³ Sutjihati Somantri, *Psikologi Anak, Ibid*, hal ,110

³⁴ *Ibid*.hal 113

anak-anak tunagrahita mempunyai beberapa kekurangan. Anak tunagrahita pria memiliki kekurangan berupa tidak matangnya emosi, depresi, bersikap dingin, menyendiri dan lain-lain. Anak tunagrahita wanita mudah dipengaruhi, kurang tabah, ceroboh dan lain-lain. Dalam hal lain, anak tunagrahita sama dengan anak normal. Kekurangan-kekurangan dalam kepribadian akan berakibat pada penyesuaian diri.³⁵

D. Peran layanan bimbingan belajar dalam meningkatkan prestasi belajar matematika anak tunagrahita ringan

Untuk menghasilkan sumber daya manusia (SDM) yang dapat diandalkan diperlukan banyak cara diantaranya menyediakan fasilitas yang memadai, tenaga pendidik yang profesional, serta tidak kalah pentingnya adalah Bimbingan belajar dari guru yang mampu mengarahkan siswa untuk lebih mempermudah siswa dalam proses pembelajaran. Oleh karena itu dengan adanya bimbingan belajar, siswa diharapkan dapat lebih memahami dan termotivasi untuk lebih giat lagi belajar, sehingga dapat meningkatkan prestasi belajarnya sesuai dengan kemampuannya. Maka guru perlu mengadakan usaha untuk membantu siswa tersebut dalam memecahkan masalah, salah satunya dengan layanan bimbingan belajar yang efektif dan efisien.

³⁵ *Ibid.*, hal 115

Dalam dunia pendidikan bimbingan merupakan bagian integrasi dari keseluruhan program pendidikan di sekolah. Oleh karena itu, berdasarkan masalah diatas maka untuk menyukseskan tujuan pendidikan sesuai yang dicita-citakan diperlukan adanya bimbingan belajar yang baik dan efisien, dengan kata lain bimbingan belajar dan pendidikan saling mempengaruhi satu sama lain, karena keduanya berpijak pada dasar dan hakekat manusia yakni mengantarkan manusia untuk mencapai kebahagiaan diri bagi kesejahteraan masyarakat.

Oleh karena itu untuk meningkatkan prestasi belajar siswa maka faktor-faktor diatas harus dipenuhi yaitu dengan cara:

- Menyediakan alat-alat belajar yang lengkap, metode yang sesuai dan tempat belajar yang memadai
- Menciptakan suasana yang aman, tertip dan damai
- Memberikan motivasi belajar kepada siswa
- Memberi bimbingan belajar kepada siswa.

Jadi untuk meningkatkan prestasi belajar siswa tunagrahita (terutama tunagrahita ringan) dalam belajar matematika diperlukan suatu tckhnik atau metode yang tepat supaya hasil yang dicapai maksimal dan berpengaruh pada prestasi belajar siswa, disini guru harus dapat memilih cara yang sesuai dengan pokok bahasan yang disampaikan, dan juga mempunyai cara-cara yang menarik sehingga peserta didik mempunyai minat yang tinggi terhadap pelajaran matematika. Dengan bimbingan belajar diharapkan siswa dapat

mengatasi kesulitan- kesulitan yang dihadapi. Karena dengan adanya bimbingan belajar semangat siswa akan terus tumbuh dan berkembang sesuai dengan kemampuannya, sehingga bisa diharapkan prestasi belajar yang baik akan diraih, sebaliknya jika bimbingan belajar itu tidak ada maka semangat belajarnya akan menurun, sehingga akan berpengaruh pada prestasi belajarnya dan tidak sesuai dengan yang diharapkan.